

PRESENTACIÓN

Vamos a exponer a continuación las conclusiones y actividades llevadas a cabo en el transcurso del LI Seminario de Técnicos y Especialistas en Horticultura coorganizado por el Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, el IFAPA La Mojonería y la Estación Experimental Cajamar, celebrado en la ciudad de Almería entre los días 14 y 18 de noviembre de 2022.

El Seminario dio comienzo con la visita a la empresa biotecnológica Kimitec, realizándose posteriormente la inauguración oficial en el Centro IFAPA La Mojonería. La inauguración de dicho Seminario se llevó a cabo por el Director del IFAPA La Mojonería, D. Álvaro Sánchez; el Director de la Estación Experimental Cajamar, D. Ieltxu Gómez; y el Coordinador Nacional del Seminario, D. Sotero Molina.

Posteriormente, se realizó una visita a los ensayos e instalaciones del Centro IFAPA La Mojonería y por la tarde se realizó la sesión de póster de 13 trabajos sobre los distintos topics del Seminario. También esta misma tarde tuvo lugar la primera sesión de comunicaciones orales con los topics “Técnicas de cultivo” y “Horticultura circular”, presentándose un total de 13 trabajos en esta primera sesión, 7 trabajos sobre la temática de técnicas de cultivo y 6 sobre horticultura circular.

El segundo día de Seminario, martes 15 de noviembre, se realizaron una serie de visitas técnicas en la zona del levante de Almería, concretamente se visitaron el Semillero Jarico y las instalaciones de la empresa Primaflor (Invernaderos tecnológicos y Planta de procesado de 4^a gama).

El miércoles día 16, también se realizaron varias visitas técnicas. La primera visita de este día fue a los invernaderos e instalaciones de Ramiro Arnedo, empresa de semillas con desarrollo de diferentes cultivos hortícolas. Esta misma mañana también se realizó una visita a la Estación Experimental Cajamar, teniendo un encuentro con diferentes empresas de innovaciones tecnológicas en agua pertenecientes a Cajamar Innova.

El jueves día 17, tuvo lugar en el Centro de Cultura Cajamar la jornada de transferencia en abierto “**Horticultura Sostenible 4.0**” donde participaron como ponentes diferentes empresas del sector de la horticultura que han patrocinado este Seminario Técnico. Concretamente, se realizaron un total de 14 presentaciones de dichas empresas. Además, en esta jornada de transferencia el investigador Dirk Janssen del Centro IFAPA La Mojonería, realizó una ponencia “IFAPA investiga. Virus de hortícolas en invernadero”, y Begoña Vicente, Responsable de Negocio de Plataforma Tierra, participó con una ponencia que versó sobre dicha Plataforma. Este mismo día, por la tarde, se siguió con la sesión 2 de

comunicaciones orales, presentándose 1 trabajo enmarcado en “Otros tópicos” y 9 en el topics “Riego y fertilización”.

Se resalta el importante debate mantenido sobre la temática de riegos. Manifestándose que en la situación actual donde es evidente la escasez de recursos hídricos, es fundamental una mejor gestión de los mismos, apoyándose en el conjunto de tecnologías disponibles para tal fin.

El viernes 18 de noviembre se siguió con otras 6 sesiones técnicas de “Riego y fertilización”. Finalizando la mañana con 11 comunicaciones dentro del topics “Material vegetal”.

Se propone Lugo, para la realización del **“LII Seminario de Técnicos y Especialistas en Horticultura”** a celebrar el próximo año 2023. Igualmente, se intentará recopilar en una página web las diferentes ediciones del Seminario.

Queremos expresar nuestro agradecimiento al Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación, al IFAPA y a Cajamar, así como a los ponentes y a los 68 asistentes al Seminario y patrocinadores que han colaborado para el desarrollo de este Seminario.

Del mismo modo queremos acordarnos de todas las empresas colaboradoras que nos han atendido en nuestras visitas técnicas, por su plena disposición, profesionalidad y amabilidad a lo largo de todas estas intensas jornadas de trabajo.

Queda constituida la Comisión Organizadora del próximo SEMINARIO y de la publicación de las ponencias por D. Sotero Molina Coordinador Nacional del Seminario, los Coorganizadores del LI seminario Dña. Carmen García como representante del IFAPA y D. David Meca representante de la Estación Experimental Cajamar, y D. Benigno Ruiz y Dña. Belén Díaz de la Escuela Politécnica Superior de Ingeniería, Campus de Lugo de la Universidad de Santiago de Compostela como próximos organizadores.

Se clausura el LI Seminario de Técnicos y Especialistas en Horticultura por parte de Dña. Marta Bosquet, presidenta del Instituto de Investigación y Formación Agraria, Pesquera, Alimentaria y de la Producción Ecológica (IFAPA) y D. Ricardo García, subdirector de Innovación Agroalimentaria de Cajamar y director de Cajamar Innova.

Se da por tanto por finalizado el LI Seminario de Técnicos y Especialistas en Horticultura, realizado en Almería en 2022, invitando a la Comunidad Autónoma de Galicia a tomar el relevo y organizar el **LII Seminario en 2023**.

En la Ciudad de Almería, a dieciocho de noviembre de dos mil veintidós.